

ВЕСТНИК РГГУ

№ 5(106)

Научный журнал

Серия «Филологические науки. Языкознание»



Российский государственный гуманитарный университет
Институт языкознания Российской Академии наук

Вопросы языкового родства

Международный научный журнал

№9 (2013)

*Материалы международной научной конференции
памяти Николая Яковлевича Мерперта:
круглый стол «Проблемы прародины индоевропейцев»,
Москва, 12 сентября 2012 г.*

ВЯР

Москва 2013

Russian State University for the Humanities
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

Journal of Language Relationship

International Scientific Periodical

Nº9 (2013)

*Proceedings of the International Conference in Memory of Nikolai Merpert:
Round Table “Indo-European Homeland and Migrations:
Linguistics, Archeology and DNA”,
Moscow, 12 September, 2012*



Moscow 2013

Редакционный совет:

Вяч. Вс. ИВАНОВ (Москва – Лос-Анджелес) / председатель

Х. АЙХНЕР (Вена)

М. Е. АЛЕКСЕЕВ (Москва)

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Париж)

М. ГЕЛЛ-МАНН (Санта-Фе)

А. Б. ДОЛГОПОЛЬСКИЙ (Хайфа)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Л. ХАЙМАН (Беркли)

Редакционная коллегия:

В. А. ДЫБО (главный редактор)

Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)

К. В. БАБАЕВ

А. В. ДЫБО

А. С. КАСЬЯН

С. В. КУЛАНДА

И. С. ЯКУБОВИЧ

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

Advisory Board:

Vyach. Vs. IVANOV (Moscow–Los Angeles, Calif.) / Chairman

M. E. ALEXEEV (Moscow)

W. BAXTER (Ann Arbor, Mich.)

V. BLAŽEK (Brno)

A. B. DOLGOPOLSKY (Haifa)

H. EICHNER (Vienna)

M. GELL-MANN (Santa Fe, New Mexico)

L. HYMAN (Berkeley)

F. KORTLANDT (Leiden)

A. LUBOTSKY (Leiden)

A. YU. MILITAREV (Moscow)

V. F. VYDRIN (Paris)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)

G. S. STAROSTIN (Managing Editor)

T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)

K. V. BABAEV

A. V. DYBO

A. S. KASSIAN

S. V. KULLANDA

I. S. YAKUBOVICH

Founded by Kirill BABAEV

УДК 81(05)
ББК 81я5

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2013. — № 9. — xii + 166 с. — (Вестник РГГУ: Научный журнал; Серия «Филологические науки. Языкознание»; № 5(106)).

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2013. — No. 9. — xii + 166 p. — (RSUH Bulletin: Scientific Periodical; Linguistics Series; No. 5(106)).

ISSN 1998-6769

<http://www.jolr.ru/>
journal@jolr.ru

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 14.01.2013. Формат 60×90/8.
Бум. офсетная.
Печать офсетная. Тираж 1050 экз.
Заказ №

Отпечатано в полном соответствии с качеством
предоставленного оригинал-макета
в «Наша Полиграфия», г. Калуга, ул. Грабцевское шоссе, 126
Лиц. ПЛД № 42-29 от 23.12.99

Table of Contents / Содержание

Table of Contents / Содержание	vii
Contributors / Сведения об авторах	ix
Note for Contributors / Будущим авторам	x
Preface / Предисловие	xi

Articles / Статьи

<i>David W. Anthony</i> . Two IE phylogenies, three PIE migrations, and four kinds of steppe pastoralism	1
[Д. В. Антони. Две индоевропейские филогении, три праиндоевропейские миграции и четыре типа степного скотоводства]	
<i>Oleg Balanovsky, Olga Utevska, Elena Balanovska</i> . Genetics of Indo-European populations: the past, the future	23
[О. П. Балановский, О. М. Утевская, Е. В. Балановская. Молекулярно-генетические исследования индоевропейских популяций: прошлое и будущее]	
<i>Václav Blažek</i> . Indo-European zoonyms in Afroasiatic perspective	37
[В. Блажек. Индоевропейские названия животных в афразийской перспективе]	
<i>S. A. Burlak</i> . Languages, DNA, relationship and contacts	55
[С. А. Бурлак. Языки, геном, родство и контакты]	
<i>Anna Dybo</i> . Language and archeology: some methodological problems. 1. Indo-European and Altaic landscapes	69
[А. В. Дыбо. Язык и археология: некоторые методологические проблемы. 1. Праиндоевропейская и праалтайская ландшафтная терминология]	
<i>V. A. Dybo</i> . Диалектное членение праиндоевропейского по акцентологическим данным	93
[V. A. Dybo. Dialectal variation of Proto-Indo-European in the light of accentological research]	
<i>T. V. Gamkrelidze, Vyach. Vs. Ivanov</i> . Индоевропейская прародина и расселение индоевропейцев: полвека исследований и обсуждений	109
[Tamaz Gamkrelidze, Vyach. Vs. Ivanov. Indo-European homeland and migrations: half a century of studies and discussions]	
<i>Sergey Kullanda</i> . Early Indo-European social organization and the Indo-European homeland	137
[С. В. Кулланда. Социальная организация ранних индоевропейцев и индоевропейская прародина]	
<i>J. P. Mallory</i> . Twenty-first century clouds over Indo-European homelands	145
[Дж. П. Мэллори. Индоевропейская прародина: тень на плетень в XXI веке]	

Reports / Хроника

Международная научная конференция памяти Николая Яковлевича Мерперта,
Москва, 11 – 12 сентября 2012 г.

[International Conference in Memory of Nikolai Merpert, Moscow, 11–12 September, 2012]

«Археологические исследования Северной Месопотамии и Северного Кавказа»

(Т. В. Кorniенко) 155

[“Archaeological Investigations in North Mesopotamia and North Caucasus Steppe Regions”

(*Tatiana Kornienko*)]

«Проблемы прародины индоевропейцев» (Евгения Коровина) 163

[“Indo-European Homeland and Migrations: Linguistics, Archeology and DNA” (*Eugenia Korovina*)]

Сведения об авторах

Балановская, Елена Владимировна — доктор биол. наук, профессор, зав. лабораторией популяционной генетики человека ФГБУ «Медико-генетический научный центр» РАМН (Москва), balanovska@mail.ru

Балановский, Олег Павлович — доктор биол. наук, рук. группы геномной географии ФГБУН, Институт общей генетики им. Н.И. Вавилова РАН (Москва), balanovsky@inbox.ru

Блажек, Вацлав — проф. университета им. Масарика (Брно), blazek@phil.muni.cz

Бурлак, Светлана Анатольевна — канд. филол. наук, ст. науч. сотрудник Института востоковедения РАН (Москва), svetlana.burlak@bk.ru

Дыбо, Анна Владимировна — доктор филол. наук, чл.-кор. РАН, проф. Центра компаративистики ИВКА РГГУ, зав. отделом урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), adybo@mail.ru

Дыбо, Владимир Антонович — доктор филол. наук, акад. РАН, зав. Центром компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), vdybo@mail.ru

ГамкRELIDZE, Тамаз Валерианович — доктор филол. наук, акад. РАН, президент Грузинской академии наук, t.gamkrelidze@science.org.ge

Иванов, Вячеслав Всеволодович — доктор филол. наук, акад. РАН, профессор Университета Калифорнии (Лос-Анжелес), директор Института мировой культуры при МГУ, ivanov2108@gmail.com

Корниенко, Татьяна Владимировна — канд. ист. наук, преп. Воронежского государственного педагогического университета, zigzina@rambler.ru

Коровина, Евгения Владимировна — аспирант Центра компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), varna0@gmail.com

Кулланда, Сергей Всеволодович — канд. ист. наук, ст. науч. сотрудник Института востоковедения РАН (Москва), kullanda@java.msk.ru

Мэллори, Джеймс Патрик — профессор Университета Королевы в Белфасте, j.mallory@qub.ac.uk

Утевская, Ольга Михайловна — канд. биол. наук, доцент кафедры генетики и цитологии биологического факультета Харьковского национального университета им. В.Н. Каразина (Харьков), outevsk@yandex.ru

Энтони, Дэвид — научный сотрудник факультета антропологии Хартвикского колледжа (Онеонта, США), AnthonyD@hartwick.edu

Contributors

David W. Anthony — Anthropology Department, Hartwick College (Oneonta, New York), AnthonyD@hartwick.edu

Elena Balanovska — doctor of sciences (Biology), professor, Head of the Human Population Genetics Laboratory of Research Centre for Medical Genetics, Russian Academy of Medical Sciences (Moscow), balanovska@mail.ru

Oleg Balanovsky — doctor of sciences (Biology), Head of the Genome Geography Group of Vavilov Institute for General Genetics, Russian Academy of Sciences (Moscow), balanovsky@inbox.ru

Václav Blažek — professor, Masaryk University, Brno, blazek@phil.muni.cz

Svetlana Burlak — candidate of sciences (Philology), senior researcher, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), svetlana.burlak@bk.ru

Anna Dybo — doctor of sciences (Philology), corresponding member of the Russian Academy of Sciences; professor, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities; head of Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), adybo@mail.ru

Vladimir Dybo — doctor of sciences (Philology), member of the Russian Academy of Sciences, head of Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), vdybo@mail.ru

Tamaz Gamkrelidze — doctor of sciences (Philology), member of the Russian Academy of Sciences, president of the Georgian Academy of Sciences, t.gamkrelidze@science.org.ge

Vyacheslav Vsevolodovich Ivanov — doctor of sciences (Philology), member of the Russian Academy of Sciences, professor at the University of California, Los Angeles, head of the Institute of World Culture at Lomonosov Moscow State University, ivanov2108@gmail.com

Tatiana Kornienko — candidate of sciences (History), researcher, Voronezh State Pedagogical University, zigzina@rambler.ru

Eugenia Korovina — postgraduate student, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), varna0@gmail.com

Sergey Kullanda — candidate of sciences (History), senior researcher, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), kullanda@java.msk.ru

James Patrick Mallory — professor, Queen's University (Belfast), j.mallory@qub.ac.uk

Olga Utevska — candidate of sciences (Biology), associate professor of Department of Genetics and Cytology, School of Biology, V.N. Karazin Kharkiv National University (Kharkov, Ukraine), outevsk@yandex.ru

Note for Contributors

Journal of Language Relationship welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. All such submissions should be sent to the managing editor:

G. Starostin
Institute of Oriental Cultures and Antiquity
Russian State University for the Humanities
125267 Moscow, Russia
Miuskaya Square, 6
E-mail: journal@jolr.ru

Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (French, German, etc.) is possible. Each article should be accompanied with an abstract (not exceeding 300 words) and keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our Website at: <http://www.jolr.ru> or address the editorial staff directly at journal@nostratic.ru.

Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий, от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Рукописи можно высылать непосредственно заместителю главного редактора по адресу:

125267 Москва
Миусская площадь, д. 6
Российский государственный гуманитарный университет
Институт восточных культур и античности
Г. Старостину
E-mail: journal@jolr.ru

Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя возможна также публикация статей на других европейских языках (французский, немецкий и т. п.). К каждой статье обязательно прикладывается резюме (не более 300 слов) и список ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. Вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru>, или же непосредственно обратившись к редакции по электронной почте (journal@nostratic.ru).

Preface

In November 2012, Nikolai Yakovlevich Merpert, a well-known Russian archaeologist and specialist in ancient cultures that are frequently associated with Proto-Indo-Europeans, was to turn 90. His birthday was to be celebrated not only by his immediate colleagues, but by comparative Indo-European linguists — the “archaeologists of language” — as well. Vyacheslav Vsevolodovich Ivanov, member of the Russian Academy of Sciences, Professor at the University of California, Los Angeles, and head of the Institute of World Culture at Lomonosov Moscow State University, took up the initiative in forming the Organizing Committee of an interdisciplinary round table, whose chief target would be to re-evaluate the location of the Indo-European homeland in space and time. It is well known that this problem has acquired an additional dimension in recent decades: the results of archaeological excavations and linguistic reconstruction can now be checked against the data of genetic analysis. Unfortunately, this new approach failed to provide an automatic solution to the long-standing problem of the Indo-European homeland, and in some respects, as it turned out, has only further complicated matters. The accumulated material requires interdisciplinary discussion and some sort of common strategy, or at least a common metalanguage. Such was the main goal of what had originally been planned as an honorary Round Table “Indo-European Homeland and Migrations: Linguistics, Archeology and DNA”.

Nikolai Yakovlevich unexpectedly passed away on January 29, 2012, at which point his honorary Round Table has become a memorial session. It has been decided that the participants would convene at the Russian State University for the Humanities under the patronage of the Centre for Comparative Linguistics. We would like to express our gratitude to Efim Iosifovich Pivovarov, President of the University, for his support of our initiative, and for his assistance in providing accommodation, organizing meals and coffee-breaks for the participants of the round table, supplying technical equipment, and many other small details that greatly facilitated the organization of this event. It should also be mentioned that our Round Table was organized in conjunction with another memorial gathering “Archaeological Investigations in North Mesopotamia and North Caucasus Steppe Regions”, which was held at the Institute of Archaeology of the Russian Academy of Sciences and focused on the archaeology of northern Mesopotamia and Northern Caucasus, the main areas of N. Y. Merpert’s academic activity.

The Round Table “Indo-European Homeland and Migrations: Linguistics, Archeology and DNA” generated animated discussions, some of which continued long beyond the official schedule. Moderating this event was a challenging task. However, it all shows that the search for common ground in the debate on the Indo-European homeland was a timely enterprise. While the format of the Journal of Language Relationship makes it impossible to publish all the contributions to the Round Table, we hope that the papers included in this volume are illustrative of the panoply of opinions on the time and place associated with the Proto-Indo-European community, and that the participants of the debate have made one more step in the direction of understanding each other’s views.

On behalf of the Organizing Committee,

T. A. Mikhailova & I. S. Yakubovich

Предисловие

В ноябре 2012 года Николаю Яковлевичу Мерперту, известному отечественному археологу и специалисту по культурам, часто приписываемым древним индоевропейцам, должно было исполниться 90 лет. Отпраздновать его юбилей готовились не только его непосредственные коллеги, но и историки Древнего мира и «археологи языка» — лингвисты, занимающиеся индоевропейской реконструкцией. По инициативе академика РАН, профессора Университета Лос-Анджелеса и директора Института мировой культуры при МГУ Вячеслава Всеволодовича Иванова был создан оргкомитет специального междисциплинарного круглого стола, посвященного новому осмыслению возможной локализации прародины индоевропейцев в пространстве и во времени. Как известно, за последние десятилетия данная проблема обогатилась новым подходом к ее решению: данные археологии и лингвистической реконструкции могли быть сопоставлены с материалами генетического анализа. Но, увы, как оказалось, новый подход не привел к автоматическому решению проблемы индоевропейской прародины, а скорее выявил дополнительные сложности, связанные

с ее решением. Накопленный материал требует коллективного обсуждения и попытки выработать какую-то общую стратегию, или хотя бы общий метаязык. Именно таковой была основная цель, ради которой и был организован приуроченный к юбилейной дате круглый стол «Проблема прародинны индоевропейцев».

29 января 2012 года Николая Яковлевича не стало. Но научных планов это не изменило. Круглый стол памяти Н. Я. Мерперта было решено провести в РГГУ под эгидой Центра Компаративистики. Обращение к ректору РГГУ Е. И. Пивовару с просьбой о содействии в организации конференции встретило полное понимание, и сейчас мы пользуемся случаем выразить благодарность администрации РГГУ за помощь в раселении иностранных участников конференции, организацию обедов, чаепитий, обеспечение аудитории техническими средствами и многое другое, что обычно кажется практически незаметным, но ложится тяжким бременем на плечи организаторов. Следует также упомянуть, что наш круглый стол был скоординирован с другим памятным мероприятием — заседанием «Археологические исследования Северной Месопотамии и Северного Кавказа», проводившимся в Институте археологии РАН и посвященным археологическим темам, развитие которых в России было тесно связано с именем Н. Я. Мерперта.

Круглый стол проходил бурно, дискуссии затягивались, вести заседание иногда было трудно. Все это показывает, однако, что задача обсуждения индоевропейской прародинны была весьма своевременной. Хотя формат журнала «Вопросы языкового родства» не позволил нам опубликовать все доклады, представленные на круглом столе, мы надеемся, сообщения, включенные в настоящий номер, хорошо иллюстрируют разброс мнений по вопросу о месте и времени существования праиндоевропейского языкового сообщества. Также хотелось бы выразить надежду, что участники дискуссии смогли услышать друг друга.

От оргкомитета круглого стола:

Т. А. Михайлова и И. С. Якубович